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! ! ! !橙色的是摩拜、黄色是的 !"!、
蓝色是的小鸣和小蓝、绿色的是快
兔和优拜、银色的是骑呗……共享
单车这一火热的创新项目，已然成
为“分享经济”和“互联网!”便利市
民生活、服务城市交通“痛点”的鲜
活案例。然而，其“任性生长”的态势
也引发了不少社会问题。
记者日前从上海市自行车行业

协会获悉，上海即将出台《上海市公
共自行车发展指导意见》规范公共
自行车的管理。

不贪快
发展切忌!见钱眼开"

#月 $$日在上海上线至今，摩
拜单车的全国布点图上，北京、广
州、深圳、成都相继被点亮，海外也
推广到了新加坡。“如果这是一个好
的方式，有机会我们会把这个服务
带到世界范围内的更多大城市。”
摩拜单车 %&' 王晓峰表示，他们
希望制造一种生活方式，使人们骑
着自行车不会觉得是没面子或者
省钱的选择，相反是一种生活方
式。对于一拥而上的各类参与者，王
晓峰有些无奈，“中国有很多克隆
者，见到你的生意不错，完全不去创
新就直接抄袭。”
其实，摩拜最初出现在市场的

时候，并没有太多的人看好他，但是
随着竞争者的加入，以及资本争相
进入，整个市场的竞争日趋白热化。
据不完全统计，今年已有至少 (亿
美金流入共享单车市场。作为小鸣
单车的投资方之一，富强资本合作
人黄治国表示，当一个用户急于用
车的时候，首先想到的就是能够在
身边看到可以使用的车，如果一下
子可以看到多家平台的车辆时，用
户会选择容易开锁并且骑车体验
较好的车，虽然在我们之前已经有
了摩拜和 !"!，但是我们依然觉得
这个市场是有机会的，只要做好差
异化竞争。
在业内人士看来，在资本大量

进入共享单车市场之后，各方的初
衷也发生着明显变化，首要的目标
是“做大做快”，而非“做大做强”。对
于许多资本来说，其实并没有看到
共享单车未来的盈利模式，即使是
格局和版图也是不清晰的，但是大
家坚信只要能够生存下去，它的未
来前景一定是美好的。资本砸多了，
也许就真的梦想成真了。
一位投行人士表示，在目前这

种格局下，要生存下去就要不断增
加融资能力，获得更多资本支持，从
而获得更多流动资金。同时，管理运
营水平和扩张速度都是决定成功与
否的关键。就共享单车领域而言，现
在的各家的收费标准大同小异，所
以共享单车不可能靠价格战来留存
用户。若想长久地留住已有用户，还
得看平台的运营能力，也就是看用
户体验———是否能及时找到车，找
到车之后是否能顺利开锁，开锁之
后骑车的体验如何，用户的人身保
险是否能得到保障等。

别添堵
系列问题有待规范

记者从上海市自行车行业协会
获悉，上海即将出台《上海市公共自
行车发展指导意见》来规范公共自
行车的管理。近日，上海市自行车行
业协会召开研讨会，政府有关部门、
公共自行车运营企业和生产企业共
同参加。会上，上海市自行车行业协
会秘书长郭建荣介绍，截至 $)*(年
底，上海共有 +个区推行了公共自
行车租赁项目，已建立公共自行车
网点 *,$- 个，投放自行车 $./-$

辆。但随着以摩拜为代表的互联网
租车企业的介入，短短几个月，仅摩
拜和 !"!这两家公司投入的自行车
就已接近 -(万辆。年底前还有多家
公共自行车公司投入运营，车辆投
入量在 $(万辆左右。明年上半年估
计可达到 (,万辆水平，基本形成全
市的公共自行车网络化运行。
随着越来越多共享单车进入市

场，一系列的问题逐步显现。
争议最多的就是乱停乱放问

题。现在不少申城街头，各式共享单
车随处可见，地铁口、人行道边、绿化
带，几乎到了无孔不入的地步。这样
的停放，方便了自己，却麻烦了别人，
甚至给城市“添堵”。同济大学交通运
输工程学院教授陈小鸿表示，从目前
单车增长的数量来看，其对于城市
交通并不会产生太大的影响。但是

乱停放，特别是在人行道上的负面
作用却在逐步显现出来，这也需要
有关部门尽快出台管理细则。
除此以外，骑行门槛是个问题。

马路上，已经可以看到小学生下课
之后就骑着单车回家的，事实上，极
少有共享单车供应商会限制骑行者
的年龄，可根据《中华人民共和国道
路交通安全法实施条例》规定，驾驶
自行车必须年满 -$周岁，如果骑行
者低于这个年龄，共享单车提供商
是否应该限制和管理？如果不限制，
他们使用共享单车时发生意外受伤
了，责任由谁来承担？
安全性更是个问题。毕竟骑自

行车也是一件带有个性化的事情，
有人骑得快，有人骑得慢；有的谨
慎，有的大胆。因此，在骑行过程中
发生事故的概率还是有的，随着使
用共享单车的人数增加，产生的事
故也可能随之增多。而且由于自行
车在交通中的弱者地位，一旦发生
人身伤亡事故，受伤的多是骑行者。
因而提高安全性是促进自行车骑行
的关键。
郭建荣特别提到，通过互联网

租赁的公共自行车一般只有使用租
借方法的提示，却没有使用者的注
意事项，这就为使用者的安全和企
业经营带来很多风险。按照自行车
分类，轮径可以从 -,英寸到 $/英
寸范围。但 $.英寸和 $/英寸的自
行车车型高大，对很多身材矮小者
存在骑行安全隐患。-0英寸以下车

辆由于轮径小，操纵稳定性和过障
碍能力差，骑行技术如果达不到要
求就很难适应。同时，车架太高骑行
者停车时两脚不能落地，车架太低
骑行的舒适性大打折扣。随着更多
企业进入市场，类似的问题会越来
越多地暴露出来。
郭建荣特别提到了目前亟待解

决的 -.大共享单车问题，其中就包
括提供公共自行车服务的企业资
质、对公共自行车的使用年限作出
强制规定、对公共自行车服务的适
用人群作出规定、对用户的有限责
任作出规定、赔偿和赔偿标准的制
定、保险要求等等。对此，不少共享
单车企业都表示希望建立一个准入
门槛，让共享单车有标准可循。

重分配
管理需要!有形的手"

一座城市究竟需要多少辆公共
自行车？这需要综合城市人口、公交
系统、道路等各项数据测算。对绝大
多数的共享单车提供商来说，没有
能力也没动力计算，因而在现有策
略中，最重要的就是快速增长，至于
市场是否饱和，可能是下一步才会
关注的。

同济大学可持续发展与新型城
镇化智库主任诸大建对上海的共享
单车理想总量进行过估算。他分析，
按照上海 $(,,万人口中，每 12(人
有用车需求，意味着用车人数在 (,,

万人2/,,万人；如果每辆车每天被
使用 -,次（这一数据与目前共享单
车品牌设计的周转频率一致），预计上
海需要 (,万辆2/,万辆共享单车。
诸大建指出，不同单车品牌的

竞争会导致车辆投放分布不均。例
如，在大型社区、地铁车站、商务区
等地，单车数量非常集中，违规停放
等问题严重，直接影响城市道路秩
序和市容市貌。同时，共享单车的发
展原则是共享经济，其特征应当是
避免不必要的增量，充分盘活存量，
但大部分单车品牌在竞争过程中，
还是以投放新车为主，对存量的消
化情况并不理想。原有的闲置车辆
仍旧存在，又新增大量单车，势必占
用更多的道路资源。再次，大量共享
单车投放市场，也对后续维护提出
了挑战。如果相关企业加大投放速
度却缺乏维护能力，那些故障车辆
又将成为闲置车辆，侵占城市资源
并影响城市形象。
解决目前大量共享单车涌入一

个城市的关键在于如何更合理地分
配公共资源。这恐怕不是行业内的
企业所能解决的，需要跟政府部门
沟通，做好总体规划。在业内看来，
公共自行车，本身是个政府项目，属
于公共基础服务的共享，但政府在
提供服务的时候，往往有心无力；单
车共享，本身是个市场项目，参与到
了公共基础服务领域。企业在提供
服务的时候，最终必然会遇到政策
的壁垒和体制的阻碍。

方便出行却问题不断 上海即将发文规范

共享单车不可再“任性”
本报记者
方翔

! ! ! !共享单车说到底还是公共产

品的提供者!一旦超量提供!必然

造成公用资源的浪费! 需要政府

这双"有形的手#进行管理$ 当年

杭州市的公共自行车停车桩都是

建设在宽度超过 !"#米的人行道

上! 据说这个是杭州有关市领导

牵头协调确定的$

在业内人士看来! 共享单车

进驻一地! 既是城市素质的一张

试纸! 也给城市管理者带来了挑

战$ 如果政府有关管理部门以及

单车经营企业三方能实现信息

共享%建立联动机制!在企业加

强自身监控巡查的同时!城管和

公安交通管理部门在发现乱停

乱放行为后!能及时予以批评或

处罚! 并通知企业进行处理!或

许是消除共享单车乱停乱放的

一个途径$ 方翔

共享单车是公共产品!"#!

" 政化路!一排车轮朝天的&小黄车#横在人行道的盲道上!影响了路人的正常通行 杨建正 摄

" 南京路步行街!骑着共享单车违规穿行

的人时常出现! 如遇上执法部门扣车处罚

立即弃车溜之大吉 肖健 摄

" 江西中路!一位母亲骑着共享单车接孩

子!孩子只能站在车前架上!方便却危险

李铭珅 摄


